

58 millions de catholiques dans les empires centraux, et que la France, la Belgique et l'Italie sont dans une très grande mesure catholiques. Il ajoute: " Depuis que la guerre est commencée, des gens se sont demandés: *Pourquoi le pape n'arrête-t-il pas la guerre?* Ils ont fait remarquer pendant trois ans et demi qu'il est le maître de plus de consciences qu'aucun autre être vivant, et ils ont prétendu qu'automatiquement, en excommuniant les soldats allemands et autrichiens dont les âmes sont confiées à sa garde, il pourrait arrêter la guerre demain matin. Jusqu'ici, nulle autorité reconnue n'a répondu à cet argument. Mais ce matin, nous avons le privilège de publier la réponse suivante du cardinal Bourne, archevêque de Westminster, qui répond très franchement aux deux principales questions directement posées par notre correspondant."

Nous publions les questions et les réponses textuelles.

I

Pourquoi le pape n'arrête-t-il pas la guerre en excommuniant ou en mettant en interdit les soldats catholiques dans les armées allemandes et autrichiennes ?

" D'abord, parce qu'une telle action de la part du pape, même si elle était légitime, n'arrêterait probablement pas la guerre. La grande majorité des soldats allemands ne sont pas catholiques, et une minorité considérable des troupes austro-hongroises est protestante, juive et grecque schismatique. Le châtement ne retomberait donc que sur une minorité, une minorité qui ne peut s'aider, vu la conscription nationale. Il en résulterait que les soldats catholiques seraient privés des sacrements à l'heure où ils font face à la mort et en ont le plus grand besoin.

" Pa
ranniqu
part à
Ainsi, c
aux or
l'idolâtr
sance e
nication

" Ma
nes et a
et de la
guerre
pour co
défendr
viduelle
d'atroci
crimes s
priver c

" Si,
nié les s
avait te
atrocité

intoléra
de guer

" Les
approuv
aucun c
pres sol

" En
rel de f
justes i
droit te